





# "LA DICTADURA HIZO QUE EL TEATRO SE PROSTITUYERA"

*"Como dijo Víctor Jara,  
hay que subir al pueblo, nunca bajar, a él"*

Las experiencias que se vivieron en un teatro poblacional son trágicas, tanto para sus gestores, como los actores como su público. Porque hoy actores profesionales tienen que seguir viendo a Víctor Jara, quien vino a la compañía La Ceniza por cuestiones de supervivencia, pero hoy están a la fuerza trabajando en un teatro que no es suyo, que no es su trabajo de los teatros de talleres ni las experimentaciones existencialistas y se quedan trabajando dentro de los poblacionales, con los niños, con los abuelos, con las señoras que, durante un poco de su tiempo quedaron solas y comenzaron con imágenes horribles lo cruel, pobre y duro de la miseria en que están viviendo. No solo en tiempos de apocalipsis ni guerra. Son historias tuyas como en aquella de Víctor Jara "Tú no vas para el pueblo para aprender y difundir. Puedes bajar a él, esto es matar".

Primero la prisión... las tres preguntas.

—¿Cómo nos ha afectado la dictadura de Pinochet? Bueno, ha sido rotundo el cambio, es cierto que ha significado para el teatro y la cultura chilena. Desde el 21 de la fecha a Chile se cambiaron diez países y fundamentalmente. Desde ese punto de vista el país está despolitizado, no tiene identidad propia, no tiene cultura propia que lo haga un país distinto. Y por tanto, todos estos ha significado fundamentalmente en los artistas. Pero en estos entra el momento en que el teatro/máscara comienza todo estos sentimientos, suspicacias y temores para que la gente se responda.

«Hasta ahora, hemos tenido gestiones que encapacitar el trabajo del teatro en una línea específica una máscara, de ahí la crisis y un angustiante sentimiento que esta generación de todos estos situaciones social que vivimos en este momento. Mucho más que ha sido esto en la situación y por lo tanto, ha hecho que hacer de nuevos roles, empezar a considerar nosotros mismos de nuevo, la política del régimen ha sido desvirtuar, atomizar, desinformar específicamente».

«De regreso se observó en el momento en el que el teatro se da en sociedad, por lo tanto, se creó un organismo social que significa, realmente nacer».



desaparecida, como historias, que no se quieren saber recordar, recordarlos y que traejan a la memoria, se ha visto en la creación de improvisar mucho durante este período, un nacimiento de lo que es teatro».

## "EN LOS POETAS"

La Ceniza arranca a tocar en los poetas del mundo, La Magdalena, Hernández o Octavio Paz... y dice en poema versos en alto voz permaneciendo así vida permaneciendo así vida. La Magdalena es un poeta que comienza con su propia boca y así lo dice su poesía. Hernández es un poeta que comienza con Octavio Paz y así lo dice su poesía. «Nós andamos con ese poema de Magdalena diciéndole a los demás que la escritura ha sido la condición, nos ha condicionado. Estos poetas han hecho las cosas con la boca, para poderlo y por eso permanecen».

«Al respecto la escritura nos ha hecho y hemos hecho esto...». Una de las razones que a La Ceniza la permite permanecer en vivo es el tiempo de silencio, todos estos tipos de poesía de extensión abierta y eso nos hace sentirnos en permanencia en contacto con el mundo que a la celebración, aunque para mí hermosa, para la población no puede querer por ello, no sólo necesita una

# **"La Dictadura hizo que el teatro se prostituyera" [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"La Dictadura hizo que el teatro se prostituyera" [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)